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請善用「鼻子」識真辨偽 

據 2009年 5月 6日及 11日網誌改寫 

一、用「鼻子」識別真假福音 

坊間本來「一目了然」的「偽福音」（譬如「富貴神學」和「發達福音」）為甚麼竟可以漫

延教會、泛濫成災呢？【參見下圖】 

原來，我們由於中了「牧師」和「學者」

的詭計，總以為聖經是要用「眼睛」來

讀的，意思是，「解經」必須先將經文

「肢解」為單字、片語、子句等等「部

件」，然後迷頭迷腦「考古」和「查字

典」。這樣一來，我們就必得糾纏在許

多的字句支節和考古背景上，然後再要

用非常「專業」的「神學詞彙」將它解

得更加玄之又玄。結果呢，經文本來整

體上一目了然的核心信息，我們反倒視

而不見，到頭來枉讀聖經！ 

順帶敬告大家：不要妄想跟今天的「主

流」爭論了，連對話也不要。（我不知

好歹試過了，結果是一臉灰。）記得，

他們大多數是些有頭有面的「專業人士」，你完全沒有本事用他們的「專業詞彙」（無論是

神學的、經濟學的或甚麼學的）與他們對話。算吧！我勸你不要管他們虛擇光陰，倒不如自

己多用「鼻子」讀經強化身心。 

回頭再說用「鼻子」讀經是甚麼意思。 

我們常以為「鼻子」是最不靈光的「感官」，尤其比起「眼睛」來說就更差多了。──事實

卻絕不是這樣的！我們覺得「鼻子」不及「眼睛」靈光，只是因為我們在形容「嗅覺」方面

的「詞彙」極之貧乏，不像形容「視覺」那樣多「花言巧語」而已。 

打個比方，譬如我們透過視覺去形容「臭豆腐」的外表，大概可以寫上一百幾十字（針對顏

色、大小、形狀、質感等等），但透過嗅覺去形容「臭豆腐」的氣味，卻是幾乎除了個「臭」

字之外，就甚麼都寫不出了。 

但這表示「嗅覺」本身貧乏嗎？──絕對不是，只是我們用以分析、描寫「嗅覺」的「詞彙」

貧乏而已。換個講法，是「嗅覺」本身的某種性質，使它不易被「文字化」──即被納入我

們的語言、思維和邏輯系統之中。 

是甚麼性質令到「嗅覺」不易被納入我們的語言、思維和邏輯系統？簡單說，就是「嗅覺」

的「整體性」特性。 
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視覺方面，譬如說顏色，我們可「分割」為光譜；聽覺方面，譬如說音高，我們也可分割出

音階。所以呢，圖象與聲音都可以用「數碼化」處理。但是，「嗅覺」上的氣味卻本質上無

法分割成某種「單位」──譬如你不能說臭豆腐的氣味是２０％甚麼味加上５０％甚麼味再

加３０％甚麼味構成的。換言之，臭豆腐的氣味給你的感覺，總是一個不能分割的整體。 

但是，我們不能夠分割臭豆腐的氣味，不能將它數碼化處理，甚至很難用言語和文字來描寫

它，就意味臭豆腐的氣味不真實、不具體嗎？絕對不是，因為絕大多數人，遠遠就能認出臭

豆腐的氣味來，而且一點不會與別的氣味混淆。 

我想說甚麼呢？我是要告訴大家──試試用「鼻子」即用「嗅覺」的方式讀聖經吧！ 

不要糾纏於字句小節，卻要抓緊大段經文的整體信息，甚至一個

混然一體的感覺...... 

話多無益，一試便知。請先讀以下經文（這是約翰福音十五章中，主耶穌離開門徒，也是離

開我們時的細意叮嚀）： 

世人若恨你們，你們知道恨你們以先，已經恨我了。 你們若屬世界，世界必愛屬自己

的；只因你們不屬世界，乃是我從世界中揀選了你們，所以世界就恨你們。你們要記念

我從前對你們所說的話：¡ 僕人不能大於主人。¡ 他們若逼迫了我，也要逼迫你們；若

遵守了我的話，也要遵守你們的話。......  

我已將這些事告訴你們，使你們不至於跌倒。 人要把你們趕出會堂，並且時候將到，

凡殺你們的，就以為是事奉神。 他們這樣行，是因未曾認識父，也未曾認識我。 我將

這事告訴你們，是叫你們到了時候，可以想起我對你們說過了。...... 

我實實在在地告訴你們：你們將要痛哭、哀號，世人倒要喜樂；你們將要憂愁，然而你

們的憂愁要變為喜樂。......  

我將這些事告訴你們，是要叫你們在我裡面有平安。在世上你們有苦難，但你們可以放

心，我已經勝了世界。  

只要你不糾纏於經文中的枝節，大膽用「鼻子」整體地「嗅一嗅」這段經文的信息，然後又

再整體地「嗅一嗅」上述那種「發達福音」（記得不要管裡頭的花言巧語）的內涵，整體大

路地判別兩者的「氣味」的分別，這樣，你一定可以知道，其中一種必定是「假」的！ 

 

二、請向「緝毒犬」學習 

與其跟著他些「瞎了心眼」的人瞎摸，不如信自己的「鼻子」，或向緝毒犬學習一下。 

前幾天說過，我們一直都有一個傾向，就是信任「眼睛」而輕看「鼻子」，甚至覺得鼻子是

很「笨拙」不可靠的器官。今天我忽然想到靠鼻子破案的緝毒犬，再想引申一下。 
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我們知道「緝毒犬」當然沒有「人」的「聰明」，但是亦正因如此，牠們也沒有人的「自作

聰明」──於是，某些時候，牠們反而更加「聰明」。 

我們「緝毒人」是用「眼」來緝毒的，實即等於用「腦」的分析判斷來緝毒。因為輸入人腦

中的「影象」本身不是「自明」的，它的「信息」是要經過過濾和分析才能被當事人「看見」

的。但是，「影象」經過「有意識的篩選」之後，我們就絕對有可能「錯失」了一些非常重

要的信息。譬如「緝毒人」如果憑經驗或常理或某些「線報」假設了毒品「不應該」藏在某

某地方，或某某人「不似」帶毒份子，則他就極可能「視而不見」，把他們輕輕放過。 

至於「緝毒犬」卻「笨拙」得多了。牠們不懂得這麼多「理論」，牠只曉得用本能，靠鼻子

聞到甚麼就是甚麼。但正因如此，牠緝毒的準確度反而遠高於人類。 

對於信仰，也請大家學學「緝毒犬」善用鼻子「追蹤」信仰上的真實與假冒。 

十二年前，我「貪慕虛榮」去歐洲旅行，但因為連共濟會的名字也沒有聽過，結果，在羅馬

看到滿街「方尖碑」卻若無其事，只顧拍照留念，一點「異樣的感覺」都沒有。這是因為我

事先已經「中毒」，被人（包括好些「牧師」與「學者」）「洗腦」，假設了他們還是「基

督教」──最多是不太好、不很正統的基督教而已，從沒有認真想到他們已被「埃及化」到

如此顛覆性的地步。 

過幾天，《天使與魔鬼》就在香港上畫了，如果大家去看的話，記得用「鼻子」嗅一嗅，意

思是，不要管裡面的「劇情」與「花言巧語」的對白，只要認真想想一個「大問題」，為甚

麼這許多「天主教大教堂」都豎著「埃及方尖碑」？耶和華的殿為甚麼竟會擺滿這許多太陽

神的記號？──這不是很「耐人尋味」麼？ 

 

只要你像緝毒犬般不「自作聰明」，肯放下任何花言巧語的「解釋」（譬如不過是「文化承

傳」或「藝術裝飾」或「時代風氣」之類），憑著這陣「異教味」，這些所謂「教堂」裡頭

實質裝著的是甚麼「教」，就必像在緝毒犬的鼻子裡頭一般的無所遁形了。 

 

補記： 

本篇可說是「模糊解釋法」的比喻方式的說明及更進一步的應用。 


